
Aumento de IPTU chega a
200% e revolta Monte Mor

Cetesb descarta mortandade de peixes 
por suposto despejo irregular de esgoto

‘Prefeito está jogando pra cima da população’, dispara morador; contribuintes criticam  PÁGINA 05

Elevada quantidade de algas na Represa 
de Salto Grande desencadeou diminuição 
dos níveis de oxigênio na água

quAtro NovAs sAlAs ÔNIbus fIcou ‘eNtAlAdo’

divulgaçãodivulgação

A Prefeitura de Nova Odessa informou nesta quarta-feira (21) a conclusão da am-
pliação da EMEB (Escola Municipal de Educação Básica, antiga “EMEFEI”) Ve-
reador Osvaldo Luiz da Silva, no Jardim Marajoara. A obra inclui quatro novas sa-
las de aula com iluminação em LED, pontos para ar-condicionado, ventiladores e 
computadores, e calçamento, além de uma lavanderia.                                     PÁGINA 06

A obra de uma construtora provocou o afundamento de uma rua na manhã desta 
quarta-feira (21), no bairro Parque Orestes Ongaro, em Hortolândia. Um ônibus 
afundou no asfalto, na rua Rio Potengi. Segundo a Prefeitura, no local está sendo 
realizada uma obra de um empreendimento particular. O ônibus foi retirado do 
buraco e o local sinalizado. Ninguém ficou ferido.                                                     PÁGINA 08

concluída ampliação da escola 
municipal do Jd. Marajoara

JArdIM  boA esPerANçA20 Metros de AlturA

divulgação divulgação

O espaço pedagógico que atualmente abriga bebês e crianças com até seis anos 
de idade em atividades da Educação Infantil poderá, em breve, acolher também 
aprendizes jovens e adultos inscritos em cursos profissionalizantes gratuitos, que 
a Prefeitura pretende promover na Emei (Escola Municipal de Educação Infantil) 
José Natalino Fonseca. A ação foi anunciada pelo prefeito Zezé Gomes.       PÁGINA 04

Hortolândia receberá mais uma obra de arte assinada pelo artista urbano Leandro 
Kranium. Dessa vez, a criação em graffiti será nas alturas, uma das especialidades 
do artista. A “tela” vertical gigante, com 20 metros de altura e oito de diâmetro, é a 
parte frontal do reservatório de água da Sabesp (Companhia de Saneamento Bási-
co do Estado de São Paulo) localizado na entrada do Jardim Amanda.           PÁGINA 04

Hortolandenses poderão se 
profissionalizar em creche

Kranium pinta mural de 
graffiti em Hortolândia

obra de 
construtora 
afunda rua em 
Hortolândia

Mulher é presa após Matar MarIDO eM hOrtOlÂnDIa PÁG. 08
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Em meio às apurações 
envolvendo a ETE (Esta-
ção de Tratamento de Es-
goto) Quilombo, em No-
va Odessa, especialis-
tas da Cetesb (Compa-
nhia Ambiental de São 
Paulo) apontaram a fal-
ta de oxigênio na água-
como causa de uma tra-
gédia ambiental ocorri-
da no leito do Rio Pira-

cicaba, que resultou na 
mortandade de milha-
res de peixes ao longo do 
trecho entre a Represa de 
Salto Grande, em Ameri-
cana, até Piracicaba. O 
caso ocorreu em janeiro 
deste ano e não teria re-
lação com suposto des-
pejo irregular de esgoto 
na ETE Quilombo.

PÁGINA 06Estação de Tratamento de Esgoto Quilombo ainda é investigada depois de denúncia de suposto despejo irregular 

Neste sÁbAdo

DC fará 
evento em 

apoio a Silvio 
Coltro em 

Sumaré
PÁGINA 03
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Os próximos veículos da marca 
BMW serão montados por ro-
bôs humanóides que se adap-

tam imitando os trabalhadores huma-
nos. A startup de robótica Figure anun-
ciou um avanço significativo no mundo 
da automação, com a apresentação do 
primeiro robô humanoide de uso geral comer-
cialmente viável. 

O robô chamado Figure 01 promete revolu-
cionar os processos fabris ao fornecer uma so-
lução mais versátil para a automação das linhas 
de montagem.

Ao contrário das máquinas industriais tradicio-
nais, que são projetadas para realizar uma úni-
ca tarefa repetidamente, a novidade da Figure 
pode executar uma grande variedade de tarefas.

De acordo com Hitty-Ko Kamimura, entusias-
ta de Inteligência Artificial, e auxiliar no treina-
mento de IAs privadas, há um potencial muito 
interessante para uso de IAs e humanoides, mas 
não há motivo para pânico, ainda. “É fato que 
essas tecnologias estão revolucionando os lo-
cais de trabalho ao automatizar tarefas repetiti-
vas e rotineiras. Isso implica significativamente 
na segurança e saúde ocupacional. Ao automa-
tizar tarefas fisicamente exigentes ou perigosas, 
podemos reduzir o risco de lesões entre os tra-
balhadores. Isso é particularmente benéfico em 
indústrias de ma-
nufatura”, afirma 
o profissional.

A BMW pretende 
começar a usar es-
tes robôs na sua fá-
brica em Spartan-
burg, na Carolina 
do Sul, para aumentar a produtividade e eficiên-
cia das suas linhas de montagem, permitindo si-
multaneamente que a força de trabalho huma-
na se concentre em tarefas mais complexas. “A 
inserção de IA e robôs nas empresas automati-
za muitas tarefas, potencialmente levando a um 
aumento na produtividade e eficiência. No en-
tanto, essa mudança também traz desafios, pois 
enquanto se espera que a tecnologia assuma vá-
rias tarefas, há uma preocupação com a perda 
de empregos, especialmente entre trabalhado-
res de baixa qualificação”, alerta o especialista.

Na fase inicial desta parceria a Figure irá ava-
liar os processos de fabricação da BMW para 
identificar onde encaixar  adequadamente os 
seus robôs. Ao longo dos próximos 12 a 24 me-
ses, a empresa pretende integrar os robôs em 
várias etapas da fábrica. Assim, existem planos 
para expansão do projeto, se o desempenho for 
bom. “A implementação em larga escala de IAs 
e robôs pode apresentar desafios como aumen-
to da demanda por componentes eletrônicos, 
elevação dos custos de energia e a complexida-
de de programá-los para tarefas específicas. Por 
exemplo, a recente crise dos microchips envol-
vendo certos países apresenta uma barreira pa-
ra a aplicação em larga escala de muitas tecno-
logias”, acrescenta Hitty-Ko.

O profissional esclarece que isso reflete a de-
pendência mundial em certas regiões para a pro-

dução de alguns componentes essen-
ciais, como os microchips. “A transferên-
cia de tecnologia para estabelecer novos 
polos de fabricação pode levar anos, e in-
dústrias desse setor podem precisar de 
apoio do governo para seu sucesso, pois 
o retorno financeiro demora a vir devido 

aos elevados custos da instalação inicial. Ain-
da, quanto maior a dependência de tecnologia, 
maior o consumo energético. Esse é um custo 
que deve ser levado em consideração antes de 
implementar essas tecnologias em um negócio. 
Em alguns casos, é possível conciliar esses gas-
tos adicionais com geração de energia sustentá-
vel”, acrescenta Kamimura.

Temos ainda os custos relacionados a profis-
sionais capacitados para criação, manutenção e 
até treinamento desses sistemas. Tais profissio-
nais estão em alta demanda pelo mercado, o que 
pode encarecer bastante o orçamento.

Esses fatores podem complicar e atrasar a imple-
mentação em larga escala de IAs e robôs. “Alguns 
estudos sobre o impacto de robôs industriais des-
cobriram que, embora eles não tenham causado 
perdas totais de empregos, eles afetaram com al-
gumas vagas na manufatura sendo perdidas. Po-
rém, novas vagas surgiram. No entanto, essa tran-
sição também resultou em salários reduzidos pa-
ra alguns trabalhadores, particularmente aque-

les em ocupações 
de média qualifi-
cação na operação 
de máquinas”, des-
taca o estudioso.

Estudos também 
destacaram o im-
pacto negativo do 

crescimento robótico em jovens trabalhadores 
menos educados em algumas regiões, sugerindo 
que se o crescimento da manufatura não tives-
se dependido tanto de robôs, poderia haver mais 
empregos disponíveis para esses grupos. “Esses 
e outros estudos mostram que funções operacio-
nais sofrerão grande impacto ante essas novas 
tecnologias e, mais do que nunca, focar em estu-
dos e capacitação hoje será essencial para man-
ter o emprego no futuro. Afinal, embora seja pos-
sível ser substituído em certas tarefas, precisare-
mos de muitos anos ou mesmo décadas até que 
tenhamos programas, aplicados em larga esca-
la, com capacidades cognitivas suficientes para 
substituir tarefas mais complexas”, acrescenta.

A parceria estabelecida pela Figure com uma 
construtora de automóveis segue uma tendên-
cia crescente nas grandes indústrias, havendo 
várias empresas competindo para introduzir os 
seus robôs de uso geral no mercado. A Apptro-
nik, apoiada pela NASA, a Agility Robotics, e a 
Tesla, com o robô Optimus estão entre os prin-
cipais concorrentes.

Estes avanços sugerem que os robôs de uso 
geral poderão em breve desempenhar um pa-
pel crucial na indústria e em outros setores da 
economia, revolucionando os métodos fabris e 
permitindo que os trabalhadores humanos (que 
mantiverem o emprego) se concentrem em tare-
fas mais desafiantes e criativas.

Robôs humanóides irão 
construir as próximas BMWs
Hitty-Ko Kamimura é graduado em Farmácia e adora desenvolvimento criativo, com uma paixão por inovação e tecnologia. 

Kamimura é um entusiasta em Inteligência Artificial e auxilia no treinamento de IAs privadas

n  cHARgE

Um estudo da consul-
toria canadense RBC 
Capital Markets di-

vulgado em dezembro de 2021 
mostra que aproximadamen-
te 30% do volume mundial de 
dados é gerado pelo setor de 
saúde. A expectativa é que em 
2025 essa taxa alcance 36% - 
um avanço 10% mais rápido 
do que os serviços financeiros 
e 11% mais rápido do que mí-
dia e entretenimento. 

Isso acontece pois a saúde 
digital está em constante evo-
lução, impulsionada principal-
mente pela inteligência artifi-
cial generativa, com destaque 
para os Large Language Mo-
dels (LLMs), como o ChatGPT 
e o BARD da Google, capaz de 
melhorar a eficiência e a per-
sonalização do atendimento. 

Os LLMs, conhecidos por 
sua capacidade de simular 
conversas humanas, podem 
ser uma ferramenta valiosa na 
medicina. A sensação de in-
teração natural pode ser ex-
plorada para aprimorar o pré-
-atendimento, enquanto a tec-
nologia de captação de voz po-
de ser integrada para organi-
zar prontuários médicos, pro-
porcionando uma abordagem 
mais eficiente no gerenciamen-
to de informações clínicas. 

A inteligência artificial, por 
meio de LLMs, pode desempe-
nhar um papel crucial na au-
tomação de respostas para si-
tuações simples e cotidianas, 
permitindo que os pacientes 
recebam atendimento primá-
rio de forma eficaz. Isso alivia 
a carga de trabalho dos profis-
sionais de saúde e permite que 
eles se concentrem em casos 
mais complexos e na tomada 
de decisões clínicas. 

E se o ano anterior marcou 
a descoberta e implementação 
inicial do 5G, em 2024 teste-
munhamos sua expansão sig-
nificativa. A acessibilidade au-
mentou, com gadgets e vestíveis 
tecnológicos com preços mais 
baixos, tornando os dispositi-
vos conectados para monito-
ramento em tempo real mais 
acessíveis a uma parcela mais 
ampla da população. A cober-
tura também se expandiu, pro-
porcionando uma rede mais ro-
busta e confiável para a comu-
nicação eficiente de dados de 
saúde, consolidando o 5G co-
mo um catalisador crucial pa-
ra a revolução na saúde digital. 

Por fim, mas não menos im-
portante, com a crescente utili-
zação de dados digitais na área 
da saúde, a segurança da infor-
mação se torna uma priorida-
de. O investimento em medi-
das robustas de segurança de 
dados é essencial para garan-
tir a confidencialidade e inte-
gridade das informações mé-
dicas, prevenindo acessos não 
autorizados e protegendo a pri-
vacidade dos pacientes.

Tendências da 
saúde digital em 
2024: O impacto 
da inteligência 

artificial e 
tecnologias 
generativas

Dr. Eduardo cordioli
é médico obstetra e Head de Inovação 

na Docway, empresa pioneira em 
soluções de saúde digital no Brasil
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Sol com muitas nuvens. 
Pancadas de chuva 
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“Esses e outros estudos mostram que funções 
operacionais sofrerão grande impacto ante 

essas novas tecnologias e, mais do que nunca, 
focar em estudos e capacitação hoje será 

essencial para manter o emprego no futuro”
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Aumento de IPTU 
revolta moradores 
e gera reclamações 
em Monte MorCidades

A Secretaria Municipal 
de Inclusão, Assistência e 
Desenvolvimento Social de 
Sumaré apresentou justifi-
cativa para a inexigibilida-
de de chamamento públi-
co visando a execução de 
emenda individual imposi-
tiva. A medida, respaldada 
pelas disposições da Lei Fe-
deral n° 13.019/14 e pela Re-
solução CNAS n° 21/2016, 
tem como objetivo fortale-
cer a Assistência Social no 
município.

A Assistência Social, que 
abrange uma variedade de 
serviços, programas, pro-
jetos e benefícios, atua de 
modo a prevenir situações 
de vulnerabilidade e risco 
social, fortalecendo víncu-
los familiares e comunitá-
rios, e protegendo famílias 
e indivíduos contra viola-
ções de direitos.

O documento destaca 
que trata da emenda indi-
vidual do deputado Car-
los Zarattini para o muni-
cípio de Sumaré, destinan-
do recursos para a Asso-
ciação Pestalozzi de Suma-

ré e a Associação de Pais e 
Amigos dos Excepcionais 
de Sumaré.

A Secretaria também 
considera o Decreto n° 
12.038, de 15 de dezembro 
de 2023, que autoriza crédi-
to adicional suplementar de 
R$ 400.000,00 para transfe-
rência especial a entidades.

Destaca-se que a Asso-
ciação de Pais e Amigos dos 
Excepcionais de Sumaré foi 
indicada para receber R$ 
200.000,00, conforme es-
pelho do sistema Platafor-
ma + Brasil, destinados ao 
Serviço de Proteção Social 

Especial para Pessoas com 
Deficiência e suas famílias 
– Centro Dia para adoles-
centes com Deficiência.

A Secretária Municipal 
de Inclusão, Assistência e 
Desenvolvimento Social, 
Ana Cléia Meneguetti, as-
sina o documento, ressal-
tando que a inexigibilida-
de de chamamento públi-
co busca ampliar o acesso 
aos serviços já executados 
pela organização, melho-
rar as condições de atendi-
mento e gestão, e prevenir 
situações de vulnerabilida-
de e riscos sociais.

Secretaria justifica inexigibilidade de chamamento público

Apae de Sumaré foi indicada para receber R$ 200 mil

PArcerIA coM APAe
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Evento, que contará com a presença 
do presidente nacional da legenda 
Eymael, terá posse da nova Executiva 
Municipal da legenda e anúncio de 
apoio a pré-candidato a prefeito

Em um clima de renova-
ção, o Partido DC (Demo-
cracia Cristã), de Sumaré, 
realiza no próximo sába-
do (24), o evento de posse 
da nova Executiva Muni-
cipal. A ocasião será mar-
cada pela apresentação dos 
novos membros do diretó-
rio e pelo anúncio oficial de 
apoio à pré-candidatura do 
vereador Silvio Coltro (PL) 
à Prefeitura de Sumaré. O 
presidente nacional do DC, 
Eymael, estará em Sumaré 
prestigiando o evento.

O evento contará com a 
presença de filiados, simpa-
tizantes e lideranças locais 
do Partido DC, que se reu-
nirão para celebrar a reno-
vação da direção municipal.

O novo presidente, Orlan-
do Sales Junior, destacou a 
importância do momento 
para fortalecer os ideais de-
mocrata-cristãos na cidade 

e promover uma gestão éti-
ca e comprometida com os 
valores do partido.

O partido ressaltou a ne-
cessidade de unidade e co-
laboração entre os mem-
bros para enfrentar os de-
safios políticos e sociais 
que o município enfren-
ta. Ele também expressou 
compromisso em promo-
ver a participação ativa dos 
filiados nas decisões políti-
cas e na construção de pro-
postas para o desenvolvi-
mento de Sumaré.

O momento mais aguar-
dado do evento será o 
anúncio oficial de apoio 
à pré-candidatura do ve-
reador Silvio Coltro à Pre-
feitura de Sumaré. Coltro, 
que também esteve presen-
te no evento, agradeceu o 
respaldo do Partido DC e 
destacou suas propostas 
para a cidade, enfatizan-
do a importância da união 
para promover melhorias 
significativas na qualida-

de de vida dos moradores.
“Agradeço imensamen-

te o apoio do Partido De-
mocracia Cristã. Estamos 
comprometidos em cons-
truir uma cidade mais jus-
ta, inclusiva e desenvolvi-
da para todos os cidadãos 
de Sumaré. Com a união 
de forças e a colaboração 
do partido, do Eymael, que 

é uma figura importante no 
cenário político nacional, 
tenho certeza de que pode-
mos realizar grandes avan-
ços”, afirmou Silvio Coltro.

O evento também con-
tará com momentos de 
confraternização, propor-
cionando aos presentes a 
oportunidade de interagir 
e compartilhar ideias so-

bre os rumos políticos e so-
ciais da cidade. A nova Exe-
cutiva Municipal do Par-
tido DC inicia sua jorna-
da com a missão de forta-
lecer o partido em Sumaré 
e consolidar sua presença 
como uma alternativa só-
lida e comprometida com 
o bem-estar da população. 
O anúncio de apoio à pré-

-candidatura de Silvio Col-
tro adiciona mais dinamis-
mo e expectativas ao cená-
rio político local.

Além do DC, Silvio Col-
tro, que é vereador pelo PL, 
conta com apoio do Parti-
do Novo, que ano passado 
anunciou que estará com o 
parlamentar na futura can-
didatura a prefeito.

Partido Democracia Cristã anuncia 
evento de posse e apoio a Silvio Coltro 
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As Escolas Municipais 
Jardim das Estâncias, re-
gião do Matão, e Residen-
cial Santa Joana, região 
da Área Cura, unidades 
recém-inauguradas, par-
ticipam neste semestre 
do PROMAD (Programa 
Municipal Antidrogas) da 
Guarda Civil Municipal.

Durante todo o semes-
tre, mais de 150 alunos dos 
5ºs anos receberão orien-
tações sobre os malefícios 
do uso das drogas, traba-
lhando com a prevenção 
e ainda preparando os jo-
vens para solucionarem, 
de modo seguro, as difi-
culdades que podem ser 
encontradas ao longo da 
vida. O objetivo do pro-

grama é reduzir as conse-
quências sociais e de saúde 
causadas pelo uso de dro-
gas. As aulas são minis-
tradas por uma equipe de 
guardas municipais, que 
aplica o projeto em sala de 
aula uma vez por semana.

O Promad foi idealiza-
do e implantado em Su-
maré em 2007 e é o único 
programa de resistência às 
drogas criado e desenvol-
vido exclusivamente den-
tro de uma Guarda Muni-
cipal. Os alunos recebem 
uma cartilha de atividades 

e certificado de participa-
ção. Ao final do semestre, 
também é realizada a ceri-
mônia de formatura, com 
a presença da comunidade 
e dos pais. Mais de 15 mil 
alunos já participaram do 
programa e, em 2017, hou-
ve ampliação em 79% dos 
estudantes atendidos.

“O PROMAD é uma fer-
ramenta muito especial 
que temos para auxiliar na 
formação dos nossos alu-
nos, não só na vida aca-
dêmica, mas como cida-
dãos de bem. A orientação 
e conscientização são es-
senciais para reduzirmos 
os problemas causados pe-
lo uso das drogas, que afe-
tam não apenas o indiví-
duo em si, mas toda a so-
ciedade”, explicou o prefei-
to Luiz Dalben (PSD).

Escolas recém-inauguradas recebem programa antidrogas

Ações ocorrerão nas escolas Jardim das Estâncias e Residencial Santa Joana

dIVULgAçãO
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Alunos dos 5ºs 
anos receberão 

orientações sobre 
malefícios do uso 

das drogas

Silvio Coltro receberá apoio 
do DC na pré-candidatura à 
Prefeitura de Sumaré



parceria com senai
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Comunidade do Jardim Boa 
Esperança poderá fazer cursos 
profissionalizantes em creche

Hortolândia receberá 
mais uma obra de arte as-
sinada pelo artista urbano 
Leandro Kranium. Desta 
vez, a criação em graffiti se-
rá nas alturas, uma das es-
pecialidades do artista. A 
“tela” vertical gigante, com 
20 metros de altura e oito 
de diâmetro, é a parte fron-
tal do reservatório de água 
da Sabesp (Companhia de 
Saneamento Básico do Es-
tado de São Paulo) locali-
zado na entrada do Jardim 
Amanda, no cruzamen-
to das avenidas Santana e 
Brasil. O trabalho, inicia-
do nesta segunda-feira (19), 
faz parte do “Projeto Graf-
fiti Life Style” contemplado 
pela Lei Paulo Gustavo de 
Incentivo à Cultura na se-
leção feita pela Prefeitura 
de Hortolândia. A ação cul-
tural também conta com o 
apoio da Sabesp.

No decorrer dos próxi-
mos seis dias, o fundo bran-
co do reservatório dará lu-
gar ao desenho de uma ara-

ra gigante, com penas azuis 
e amarelas, cercada de tra-
ços coloridos. Temas rela-
cionados à natureza são as 
principais fontes de ins-
piração de Kranium, que 
há mais de 20 anos faz ar-
te com spray. Para criar o 
mural em grande escala, 
com 50 metros quadrados, 
serão necessárias 100 latas 
de tinta.

Segundo Kranium, o 
Projeto Graffiti Life Style 
tem dois objetivos: ampliar 
o acesso da população à ar-
te e incentivar a formação 
de novos talentos por meio 
da oficina gratuita que en-
sinará jovens em vulnera-
bilidade social a desenhar 
com spray.

“O graffiti é democrático 
porque permite que as pes-
soas apreciem uma obra de 
arte no caminhar cotidiano 
pelas ruas da cidade. O re-
servatório, que será trans-
formado em mural de ar-
te, está na entrada do bair-
ro mais populoso de Hor-
tolândia, o Jardim Aman-
da, com cerca de 90 mil 
habitantes. As pessoas ve-

rão uma obra de arte, com 
elementos da nossa fauna, 
que simboliza toda a vida 
presente na natureza e que 
precisa de água para sobre-
viver”, comenta Kranium.

Desenhar nas alturas 
exige um mínimo de pre-
paro físico do artista para 
aguentar oito horas de ati-
vidade suspensa. “Como o 
trabalho em altura é can-
sativo, exaustivo, a gente 
faz uma preparação física, 
dias antes, com exercícios 
aeróbicos e alongamen-
tos para aguentar a jorna-
da de boa”, conta Kranium. 
Protetor solar, muita água 
e equipamentos de segu-
rança como capacete e cin-
to de segurança completam 
os cuidados.

A criação do mural de 
graffiti pode ser acompa-
nhada pela população de 
Hortolândia, seja de forma 
presencial, ou pelas redes 
sociais do artista: @lean-
drokranium.

WorKsHop GraTUiTo
Além do mural indivi-

dual em grande escala, o 

projeto prevê a realização 
de um workshop para 20 
jovens em vulnerabilidade 
social sobre a arte do graf-
fiti. Em breve, serão divul-
gados o local e a data da ati-
vidade educativa, além de 
orientações para inscrição.

“Quero contribuir para a 
formação de novos artistas, 
mostrar a arte do graffiti 
como profissão e geração 
de renda. O graffiti ao longo 
do tempo vem se apresen-
tando como ferramenta de 
transformação social. Va-
mos mostrar a esses jovens 
o caminho a seguir para in-
gressar na profissão de ar-
tista urbano”, adianta Kra-
nium, que também é arte 
educador.

soBre LeanDro KraniUm
Já faz mais de 20 anos 

que a arte do graffiti faz 
parte da vida de Leandro 
Ferreira dos Santos, mais 
conhecido como Kranium, 
que é como o artista se 
apresenta e assina seus tra-
balhos marcados por cores 
vivas, formas geométricas e 
traços vetorizados.

Kranium pinta mural de graffiti a 
20 metros de altura em Hortolândia

Cores vivas: artista urbano transformará em 
obra de arte reservatório de água da sabesp

GraFFiTi LiFe sTYLe

Da redação  l  hortolândia
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Anúncio foi feito pelo prefeito Zezé 
Gomes durante entrega dos kits de 
materiais escolares e uniformes de 
verão na Emei José Natalino Fonseca

O espaço pedagógico que 
atualmente abriga bebês e 
crianças com até seis anos 
de idade em atividades da 
Educação Infantil poderá, 
em breve, acolher também 
aprendizes jovens e adul-
tos inscritos em cursos pro-
fissionalizantes gratuitos, 
que a Prefeitura pretende 
promover na Emei (Escola 
Municipal de Educação In-
fantil) José Natalino Fonse-
ca. As formações, que serão 
voltadas especificamente a 
moradores do Jardim Boa 
Esperança, serão realiza-
das em parceria com o Se-
nai (Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial), 
a pedido do Fundo Social 
de Solidariedade de Hor-
tolândia, que tem recebi-
do muitas demandas da co-
munidade a este respeito.

A ação foi anunciada pe-
lo prefeito José Nazareno 
Zezé Gomes, na manhã 
desta quarta-feira (21), du-

rante a cerimônia oficial de 
entrega dos kits de mate-
riais escolares e uniformes 
de verão na unidade, que 
atualmente conta com 414 
alunos matriculados em sa-
las de Berçário ao Jardim II.

“No nosso governo, a 
educação é o carro-chefe. A 
gente só consegue fazer al-
guma transformação na vi-
da das pessoas pela educa-
ção. Por isso, como disse a 
primeira-dama e presiden-
te do Fundo Social, Maria 
dos Anjos, penso em trazer 
cursos do Senai para esta 
região. A escola tem o AVCB 
(Auto de Vistoria do Corpo 
de Bombeiros) e pode re-
ceber os cursos”, anunciou 
Zezé Gomes.

Segundo a diretora da 
escola, Cristina de Souza, 
a medida beneficiará fa-
mílias da região, algumas 
delas em condição de vul-
nerabilidade social. “Pa-
ra a comunidade, mães e 
pais, será um avanço, pois 
vai proporcionar aprendi-
zado em benefício da pró-

pria família. A comunida-
de é muito carente”, res-
salta a gestora. Segundo 
ela, frequentemente as fa-
mílias solicitam a realiza-
ção de cursos como corte 
e costura, pintura em te-
cido, informática, dentre 
outros, de natureza pro-
fissionalizante, como os 
atualmente disponibiliza-
dos pelo Fundo Social. Já 
foram realizadas conver-
sas neste sentido, e caberá 

à escola ceder o espaço e 
aos demais parceiros dis-
ponibilizar formadores.

Também nesta quarta-
-feira (21), no período da 
tarde, a cerimônia oficial 
de entrega de uniformes 
ocorreu no Jardim Villagio 
Ghiraldelli, na Emef (Es-
cola Municipal de Ensino 
Fundamental) de mesmo 
nome, reunindo diversas 
autoridades, crianças e fa-
miliares. As cerimônias ofi-

ciais de entrega de kits es-
colares vão até sexta-fei-
ra (23), quando se espera 
cumprir a meta de entre-
gar trajes, mochilas e ma-
teriais aos cerca de 26 mil 
estudantes vinculados à 
rede municipal de ensino. 
Algumas escolas já estão 
orientando as famílias que 
procurem a equipe gestora 
da unidade, caso a criança 
tenha crescido um pouco 
mais nas férias e seja preci-

Prefeitura quer cumprir meta de entregar mochilas 
e materiais a 26 mil estudantes até esta sexta-feira

divulgação

Da redação  l  hortolândia
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so trocar os trajes que serão 
usados ao longo deste ano.

Os kits de uniformes de 
verão foram feitos por bol-
sistas, majoritariamente 
mulheres, inscritas no pro-
grama Acerte (Ação Cidadã 
de Requalificação, Traba-
lho e Educação), da Secre-
taria de Governo. Elas par-
ticipam do curso costura & 
moda do CQP II (Centro de 
Qualificação Profissional), 
órgão vinculado à Secreta-
ria de Inclusão e Desenvol-
vimento Social, e estão fi-
nalizando a confecção dos 
kits de inverno, que come-
çarão a ser entregues em 
março. A costura indus-
trial dos uniformes esco-
lares é uma ação que aten-
de ao Novo PIC (Programa 
de Incentivo ao Crescimen-
to), em execução pela Ad-
ministração Municipal.

mocHiLa no KiT
Os kits de uniforme de 

verão são compostos por 
duas camisetas e uma ber-
muda. Ao todo, serão dis-
tribuídas 78 mil peças, be-
neficiando estudantes da 
Educação Infantil, do En-
sino Fundamental (do 1º 
ao 5º ano) e da EJA (Educa-
ção de Jovens e Adultos). Já 
os kits de inverno contêm 
uma calça e um agasalho, 
totalizando 52 mil peças. 
Além disso, cada aluno re-
ceberá também uma mo-
chila completa, contendo 
diversos materiais escola-
res adequados a cada mo-
dalidade de ensino e faixa 
etária. Entre os itens a se-
rem entregues estão cader-
nos, lápis, borracha, apon-
tador, tesoura, cola, lápis 
de cor, tinta guache e esto-
jo para organização.



è LEIA MAIS NA PágINA 08

Mulher mata 
companheiro com 
facada no pescoço 
em HortolândiaCidades

A Prefeitura de Monte 
Mor informou que os contri-
buintes devem “ficar aten-
tos às atualizações relacio-
nadas ao Imposto Predial 
e Territorial Urbano para 
o exercício de 2024”. “Este 
ano, o imposto sofreu um 
reajuste de 5,19%, índice que 
reflete a inflação acumula-
da nos últimos 12 meses em 
setembro de 2023, data em 
que se iniciou o processo de 
cálculo do IPTU”.

Uma das mudanças sig-
nificativas, segundo a se-
cretária de Finanças, Sil-
vana Zanetti, neste ano, foi 
a forma como os carnês es-
tão sendo gerenciados. Pe-
la primeira vez, os Correios 
assumiram tanto a impres-
são quanto a entrega dos 
carnês do IPTU, que pas-
saram a ser impressos em 
guias. “Isso significa que, 
se porventura houver qual-
quer erro de impressão das 

guias ou duplicidade na 
entrega, os contribuintes 
devem entrar em conta-
to diretamente com a Pre-
feitura de Monte Mor para 
verificar e corrigir a situa-
ção, pois há registro de um 
lote de carnês que pode ter 
sido encaminhado com di-
vergências pelo e-Correio. 
Além disso, é importante 
destacar que a Prefeitura 
realizou um georreferen-
ciamento da cidade duran-

te o ano de 2023, e, como 
resultado desse processo, 
os imóveis que estavam 
sendo tributados apenas 
como terrenos, mas que na 
verdade possuíam cons-
truções, passaram a ser tri-
butados levando em consi-
deração a área construída. 
Outros imóveis passaram 
por reformas com acrés-
cimo de área construída, 
mudando o valor de cál-
culo da área”, diz.

Essas atualizações, obti-
das pelo processo de georre-
ferenciamento, resultaram 
em uma mudança no valor 
do IPTU com um acréscimo 
correspondente à área cons-
truída, “exercendo assim a 
justiça fiscal para aqueles 
que detém toda a regulari-
dade do imóvel”.

O processo de atualização 
cadastral dos imóveis (geor-
referenciamento), está acon-
tecendo através de empresa 

especializada na área e con-
tratada desde o ano de 2022, 
seguindo “todos os proces-
sos de licitação necessários”.

Os proprietários de imó-
veis em Monte Mor devem 
estar cientes dessas mudan-
ças e “se prepararem para 
efetuar o pagamento do IPTU 
dentro do prazo estipulado, 
garantindo assim a regula-
ridade fiscal e contribuindo 
para o desenvolvimento da 
cidade”.                       | Paulo Medina

Prefeitura diz que morador deve ficar ‘atento’ a reajuste
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Reportagem encontrou populares que amargam aumentos que chegam a 196% no 
valor do imposto; ‘prefeito está jogando pra cima da população’, dispara cidadão

Moradores de Monte Mor 
estão revoltados com os re-
centes aumentos classifi-
cados como “abusivos” no 
IPTU (Imposto Predial e 
Territorial Urbano) 2024. 
O aumento, aplicado pelo 
prefeito Edivaldo Brischi 
(PSD), está gerando indig-
nação devido às discrepân-
cias e distorções nos valo-
res, que variam de 60% a 
quase 200%, segundo rela-
tos de moradores e verea-
dores – parlamentares tam-
bém têm recebido uma en-
xurrada de reclamações em 
seus gabinetes.

O aumento do IPTU tem 
impactado diretamente o 
bolso dos moradores, ge-
rando preocupação e ques-
tionamentos sobre a justifi-
cativa por trás das signifi-
cativas elevações nos valo-
res. Moradores de diferen-
tes bairros da cidade afir-
mam que os aumentos não 
condizem com a realida-
de de seus imóveis e criti-
cam a falta de transparên-
cia na aplicação das novas 
alíquotas.

Segundo relatos, algu-
mas áreas da cidade foram 
mais afetadas do que ou-
tras, com distorções que 
variam de 60% a 200% em 
comparação com o ano 
anterior. Essa disparida-
de tem causado descon-
tentamento generalizado 
e levou a população a se 
mobilizar em busca de ex-
plicações, recorrendo ao 
Legislativo.

A falta de transparên-
cia na comunicação sobre 

Moradores estão revoltados com alta do IPTU aplicada pela gestão Brischi

Aumento no IPTU revolta moradores 
e gera reclamações em Monte Mor

Paulo Medina  l  MoNtE Mor
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os critérios utilizados pa-
ra a determinação dos no-
vos valores tem gerado des-
confiança entre os mora-
dores. Muitos questionam 
se o aumento é justificado 
pela atualização da planta 
genérica de valores ou se 
há outros fatores envolvi-
dos na decisão do aumento.

Jonas Gouveia da Silva, 
morador do Jardim Paviot-
ti amarga uma alta de 173% 
no seu IPTU deste ano em 
comparação a 2023. “Eu 
moro aqui no Jardim Pa-
viotti, o ano passado foi R$ 
387 de IPTU, o meu veio 
R$ 1 mil esse ano agora, 
R$ 1057 aproximadamen-
te. Isso ainda na cota única, 
R$ 1057. O meu deu quase 
200%. Aconteceu com mais 

algumas pessoas, que pa-
gavam também esse va-
lor de 300 e pouquinho e 
foi pra R$ 1 mil. Uma boa 
parte, bastante gente”, re-
clamou. “E com certeza vai 
chegar pra mais gente ain-
da. Ali na Rua 18 que a gen-
te fala aqui, ali pelo menos 
eu sei que não chegou ain-
da o carnê, mas vai che-
gar, com certeza tem mui-
ta gente que vê aumentos, 
não só aqui, como no Jar-
dim Paulista. Aos pouqui-
nhos, em vários lugares, es-
tá aparecendo os aumen-
tos”, disse.

Também do Paviotti, 
Wesley Severo de Lima, viu 
seu IPTU saltar de R$ 380 
para R$ 1126. Aumento de 
196,3%.

“Tenho três imóveis né, 
um dobrou de R$ 340 veio 
R$ 690, o outro triplicou de 
R$ 380 veio R$ 1126 e o ter-
ceiro imóvel teve um au-
mento aí de uns R$ 30. E 
tem aqui também a casa 
da minha mãe, de frente a 
minha casa, que teve um 
aumento de R$ 300. Ah, na 
verdade, não tem explica-
ção, né? Um aumento des-
se? Eu ficaria de boa, né? 
Mas veio um aumento vio-
lento, e a gente não vê nada 
de mudança. Não vê mu-
dança nenhuma na cida-
de aí. É o mesmo proble-
ma, ruas esburacadas, não 
tem manutenção nas pra-
ças. Não teve mudança ne-
nhuma pra ter um aumen-
to desse”, reclama.

Um comerciante do Jar-
dim Nova Alvorada teve um 
boom de 99,5% no impos-
to, passando de R$ 527,07 
para R$ 1425. Ele descre-
ve os aumentos como “um 
tapa na cara da sociedade”. 
“Esse aumento nada mais é 
que um tapa na cara da so-
ciedade, visto que a infla-
ção do ano anterior ficou 
em torno de 5% e com um 
aumento desses que che-
ga a 20 vezes a inflação, o 
prefeito que, praticamente 
‘morto’ politicamente, não 
consegue recursos, nem 
realizar obras significati-
vas, não tem diálogo com o 
Legislativo municipal, está 
jogando pra cima da popu-
lação. É sempre com o dis-
curso de que está pagan-

do dívidas passadas. Mas 
na verdade inflou a Prefei-
tura de comissionados pa-
ra ficar defendendo ele nas 
redes sociais”, criticou o co-
merciante que pediu para 
ser identificado como Fran-
cisco S. S. Segundo verea-
dores, há casos de aumen-
tos na faixa dos 60%.

ExPlIcAçõEs
Diante dos questiona-

mentos de moradores, o 
presidente da Câmara, ve-
reador Altran (MDB), en-
viou ofício ao secretário de 
Administração, Fabio Zop-
pi, o convidando para uma 
reunião na sexta-feira (23) 
para prestar esclarecimen-
tos no Legislativo sobre o 
aumento do IPTU.

Em 2023, o Tribuna 
Liberal mostrou que o 
prefeito Edivaldo Brischi 
determinou o aumento 
do IPTU em 7,17% na ci-
dade. A Prefeitura afir-
mou que o índice se refe-
re a uma reposição infla-
cionária. O reajuste, po-
rém, foi maior que as cor-
reções inflacionárias no 
IPTU de Hortolândia, de 
5,9%, e de Nova Odessa, 
em 5,79%. Um sistema de 
georreferenciamento foi 
adotado em Monte Mor 
para atualização dos im-
postos de moradores, ele-
vando a cobrança para 
“boa parte dos imóveis”, 
segundo a Prefeitura.

O Executivo infor-
mou ainda que “mui-
tos imóveis no municí-
pio não possuíam junto 

a Prefeitura Municipal 
sua atualização em re-
lação a atual forma, de-
clarados como terrenos, 
porém apresentam imó-
veis com construções já 
prontas, e mesmo assim 
continuam registradas 
como terreno”. “A partir 
desta divergência de in-
formações a Prefeitura 
usa no momento os ser-
viços gradativos de geor-
referenciamento (defi-
nição de forma, dimen-
são e localização, feito 
através de métodos de 
levantamento topográ-
fico), para reparar essa 
discordância, fato este 
que também gerou uma 
adequação de valores 
para boa parte de imó-
veis na cidade”, explicou 
na época.         | Paulo Medina

Reajuste de 2023 já havia 
superado cidades vizinhas

O prazo para inscrição 
nas turmas 2024 do cur-
sinho popular “Triu João 
Leandro” termina neste 
domingo (25). O cursinho 
gratuito, que prepara pa-
ra o vestibular e o Enem 
(Exame Nacional do En-
sino Médio), é noturno e 
acontece na Escola Esta-
dual Barão Geraldo de Re-

zende, no bairro Barão Ge-
raldo, em Campinas. Es-
tudantes de todas as cida-
des da RMC (Região Me-
tropolitana de Campinas) 
podem participar. 

As inscrições podem ser 
feitas pelo site www.cur-
sinhotriu.com.br. Com 21 
anos de existência, o Cur-
sinho TRIU já ajudou a co-
locar centenas de estudan-
tes em universidades con-
ceituadas como Unicamp, 

USP, Unesp, PUC e institui-
ções federais.

O cursinho popular nas-
ceu da necessidade de lu-
tar contra a desigualdade 
social e pelo respeito à di-
versidade, com a oferta de 
aulas gratuitas de prepara-
ção para o vestibular para 
que pessoas de baixa ren-
da, vindas de escolas pú-
blicas, pudessem acessar 
o ensino e conquistar uma 
vaga em universidades.

Segundo um dos fun-
dadores e coordenador do 
TRIU, Cabé Diniz, o obje-
tivo principal é buscar a 
popularização da univer-
sidade pública e democra-
tizar o acesso das classes 
populares e provenientes 
do ensino público. “Bus-
camos promover a forma-
ção integral, crítica, cida-
dã, participativa, acolhe-
dora e que estimule a au-
tonomia das pessoas; de-

fendemos um modelo hu-
mano de educação, pro-
porcionando um espaço 
de vivências culturais, ar-
tísticas, políticas e cientí-
ficas diversas”, detalhou.

Segundo Cabé, o cur-
sinho foi se adequando 
às necessidades dos alu-
nos no decorrer dos anos. 
“Em 2009, a heterogenei-
dade dos estudantes trou-
xe a necessidade de repen-
sarmos a proposta pedagó-

gica, dando origem a uma 
divisão dos estudantes em 
duas turmas com propos-
tas distintas, consideran-
do o histórico escolar e so-
cioeconômico, bem como 
seu nível momentâneo de 
conhecimento técnico dos 
conteúdos”, explicou.

O TRIU contabiliza a 
passagem de quase 4 mil 
alunos nessas duas déca-
das, e mais de 700 profes-
sores voluntários.

Termina domingo inscrição para cursinho pré-vestibular
NA RMc

Da Redação  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Cetesb descarta mortandade de peixes 
no Rio Piracicaba por suposto despejo 
irregular de esgoto na ETE Quilombo
Em janeiro, milhares de peixes 
morreram no rio devido ao elevado 
volume de algas entre a Represa de 
Salto Grande até a cidade de Piracicaba 
e não teria relação com a Coden

Em meio às apurações 
envolvendo a ETE (Estação 
de Tratamento de Esgoto) 
Quilombo, em Nova Odes-
sa, especialistas da Cetesb 
(Companhia Ambiental de 
São Paulo) apontaram a fal-
ta de oxigênio como causa 
de uma tragédia ambien-
tal ocorrida no leito do Rio 
Piracicaba, que resultou na 
mortandade de peixes ao 
longo do trecho entre a Re-
presa de Salto Grande, em 
Americana, até Piracicaba. 
O caso ocorreu em janeiro 
deste ano e não teria rela-
ção com suposto despejo 
irregular de esgoto na ETE 
Quilombo, que culminou 
com a prisão de dois fun-
cionários da Coden (Com-
panhia de Desenvolvimen-
to de Nova Odessa).

A elevada quantidade de 
algas foi identificada como 
o fator desencadeante da 
diminuição dos níveis de 
oxigênio na água. As algas, 
alimentadas por nutrientes 
presentes no ambiente, pro-
liferaram, formando uma 
camada densa na superfí-

cie do rio. Esse fenômeno, 
conhecido como floração de 
algas, acabou por compro-
meter a oxigenação da água, 
resultando em condições 
inadequadas para a sobre-
vivência dos peixes. A Re-
presa de Salto Grande, pon-
to inicial do problema, foi 
identificada como um local 
crítico. A partir desse ponto, 
a mortandade de peixes foi 
constatada, causando im-
pactos na fauna aquática e 
no ecossistema local. Nes-
ta quarta-feira (21), a Cetesb 
informou que iniciou uma 
investigação após receber 
uma denúncia decorrente 
de um possível despejo irre-
gular de esgoto na ETE Qui-
lombo. A vistoria, realizada 
em 20 de fevereiro, visa ava-
liar os impactos ambientais 
e determinar as ações ad-
ministrativas necessárias.

“A Cetesb iniciou inves-
tigação sobre a denúncia e 
realizou uma vistoria, em 
20/02. Nos próximos dias, 
deverá concluir os levan-
tamentos, visando tomar as 
ações administrativas ca-
bíveis”, informou, em nota.

Na terça, o diretor-presi-
dente da Coden Ambiental, 

o biólogo Elsio Boccaletto 
afirmou que a ETE (Esta-
ção de Tratamento de Es-
goto) Quilombo de Nova 
Odessa segue funcionan-
do normalmente, aten-
dendo “a todos os padrões 
ambientais e que não pos-
sui quaisquer vazamentos 
de esgoto in natura”. A de-
claração ocorreu depois 
da prisão, nesta segunda, 
do diretor técnico da Co-
den, Rean Gustavo Sobri-
nho, e da responsável da 
ETE, Camila Jorge Gomes, 
que é engenheira química. 
Ambos foram autuados por 
suposto crime ambiental e 
liberados depois do paga-
mento de fiança.

Segundo Boccaletto, 

além de atender aos crité-
rios ambientais vigentes, a 
ETE Quilombo conta com 
todo o licenciamento am-
biental e tem seu funciona-
mento acompanhado men-
salmente pela Agência Am-
biental Regional da Cetesb 
(Companhia Ambiental do 
Estado de São Paulo) “sem 
problemas recentes”.

Na segunda, uma de-
núncia de suposto “vaza-
mento” e despejo de esgoto 
in natura no Ribeirão Qui-
lombo levou a Polícia Civil 
à ETE Quilombo, às mar-
gens da Rodovia Astrôno-
mo Jean Nicolini.

Peritos teriam constata-
do efluentes não tratados 
“escapando” de uma tubu-

lação. Na ocasião, dois en-
genheiros da companhia 
foram detidos, levados à 
Central Judiciária de Ame-
ricana, onde foram autua-
dos pelo suposto crime am-
biental e liberados após pa-
gamento de fiança.

Segundo Boccaletto, no 
entanto, o que os policiais 
viram foi um sistema de 
proteção da própria ETE 
Quilombo em funciona-
mento, como previsto desde 
a fase de projeto e ao longo 
dos 12 anos de operação da 
Estação, inaugurada em de-
zembro de 2012 e que conta 
com tecnologia holandesa.

Trata-se de um “ladrão” 
– ou extravasor – instala-
do no final da rede cole-

tora de esgoto, logo an-
tes dos efluentes chega-
rem à ETE, que deixa “es-
capar” o excesso de volume 
de água em momentos de 
chuva forte, por exemplo. 
Caso entrasse em grande 
volume na ETE, essa água 
em excesso poderia cau-
sar danos aos equipamen-
tos ou às bactérias que fa-
zem a “limpeza” do esgoto. 
Parte do projeto original e 
construído junto ao restan-
te da ETE, o sistema serve, 
por exemplo, para permi-
tir a realização de manu-
tenções programadas ou 
emergenciais na própria 
Estação, explicou a Co-
den. Esse volume em ex-
cesso quando chove acon-
tece porque muitas pessoas 
ligam suas calhas domésti-
cas (que captam água das 
chuvas) direto na rede de 
esgoto da cidade, o que é 
proibido, afirma.

“Trata-se de lançamen-
to clandestino de água de 
chuva na rede de esgoto, 
o que não é permitido por 
lei. Fizemos análises pre-
liminares na mesma água 
que a Polícia Civil coletou 
e ficou demonstrado que 
se trata basicamente de 
água de enxurrada”, res-
saltou o biólogo. 

A companhia não des-
carta a hipótese de que o 
extravasor tenha sido even-
tualmente acionado por 
outra razão, sem o conhe-
cimento da Coden.

Cetesb realizou vistoria na estação de Tratamento de esgoto de Nova Odessa

Paulo Medina  l  nova odessa
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Tercios, Mito e História de um dos 
exércitos mais poderosos da europa 
Moderna (séc. XVI – XVII) - (16ª parte)

Temas de História

A Campanha do Palatinado (1620-1623) 
foi um exemplo clássico no que Liddell 
Hart chamaria de Ações Indiretas. O exér-
cito era de Flandres que foi comandado pe-
lo brilhante e estrategista Ambrósio de Spí-
nola. Seu objetivo era tomar as vastas ter-
ras da região do Palatinado (sudoeste da 
Alemanha) sob o controle dos protestantes 
durante os primeiros anos da Guerra dos 
Trinta Anos. Spínola tinha a intenção de 

conhecer os locais que suas tropas iriam 
percorrer, tomar sucessivas plazas do Pa-
latinado e mantê-las, para isso ele preten-
dia fazer uma campanha rápida, sem pre-
cisar assediar as fortalezas por longo tem-
po, fazer o inimigo entrar em um dilema ao 
dividir suas forças entre o Palatinado e a 
Boemia ou perder essas terras estratégicas.

Logo no início já começava os primeiros 
problemas, Spínola teve falta de soldados 

e chegavam famintos e maltrapilhos. Ao 
todo menos de 15 mil soldados participa-
ram na campanha e com a clara inferiori-
dade numérica em comparação aos seus 
inimigos e a campanha começa mais tar-
de do que previsto.

Spinola e seu exército conseguiram to-
mar muitas cidades e fortificações, fez 
manobras para ludibriar seus antago-
nistas, e posições chaves foram conquis-
tadas. Ao longo da campanha a força de 
Spínola sofrera poucas baixas, não hou-
ve nenhuma ação de cercos longos e des-
gastantes, nem sequer houve uma bata-
lha campal com exceção da emboscada 
de Alsheim (1620), e a campanha (agora 
comandada por outros comandantes) foi 
finalizada no ano de 1623 com a tomada 
de Frankenthal.1

A Guerra de Westfalia de 1632, cujo o 
exército Católico-Imperial sob o coman-
do de Gottfried Heinrich Pappenheim 
foi outro exemplo dos Tercios em incrível 
mobilidade e capacidade de fazer Ações 
Indiretas. Com a força em torno de 5 a 10 
mil soldados, claramente em inferiori-
dade numérica em comparação aos seus 
antagonistas (50 mil), Pappenheim mos-
trou nessa nova campanha um coman-
dante agressivo e ousado.

Com incríveis manobras, conquistado e 
reconquistado terras e plazas, a força pro-
testante não conseguia freia-lo e não sa-
biam qual eram seus próximos objetivos. 

Segundo Guthrie, as manobras de Pappe-
nheim foi comparado com as de Stonewall 
Jackson no vale de Shenandoah na Guer-
ra Civil Norte-Americana (1861-1865). Pap-
penheim tinha grande capacidade de mu-
dar a situação ao longo de suas conquis-
tas, mesmo quando foi mandado para lutar 
em outro front (em Flandres) e seus inimi-
gos conseguiram ganhar vantagens, mas 
ao voltar para Westfalia, Pappenheim vi-
rara o jogo novamente.2

Como conclusão da capacidade e vitó-
ria de Pappenheim, Guthrie escreve o se-
guinte trecho:

Wallestei se habia quejado de que nun-
ca sabía donde estaba Pappenheim o lo 
que estaba haciendo. La intención de Pap-
penheim era que la gente pensara que es-
taba em todos los sítios donde no estaba, 
haciendo cosas que em realidade no ha-
cía com tropas que no tenía. La esencia 
de Pappenheim era la movilidad, la diver-
sión, la sorpresa y la explotación (GUTH-
RIE, 2016, p. 339).

Portanto, os Tercios tinham sim grandes 
habilidades de manobrar e fazer Ações In-
diretas para iludir e enfraquecer os seus 
adversários, e no caso de muitos de seus 
comandantes não só tinham competência 
em liderar como também tinham grande 
capacidade de lidar com diversas situa-
ções e revolucionar os modos de combates.

Os Tercios nas Ações Indiretas
(de Liddell Hart)

1  BELTRÁN, 2018, pp. 344-351.
2  GUTHRIE, 2016, pp. 330-339.

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro

A Coden Ambiental, 
concessionária dos servi-
ços de Saneamento Básico 
de Nova Odessa, informa 
que, no período de 1 a 29 
de março, os consumido-
res beneficiados com a Ta-
rifa Residencial Social de 
água e esgoto devem pro-
curar área de Atendimen-
to ao Cliente, localizada 
na sede da empresa, para 
fazer o recadastramento.

Aqueles que não com-
provarem ou não atende-
rem as condições estabe-
lecidas para a renovação 
do benefício serão auto-
maticamente descadas-
trados. “A Tarifa Social é 
um direito das famílias de 
baixa renda, mas o acesso 
ao benefício depende da 
atualização anual dos da-
dos cadastrais”, ressaltou 
o chefe de Contas e Con-

sumo da Coden, Alexan-
dre Rodrigues Rosa.

A Tarifa Residencial So-
cial garante um desconto 
mínimo de 50% nos pri-
meiros 10 metros cúbicos 
de consumo, e de 25% nas 
faixas de 11 a 20 metros 
cúbicos, aos consumido-
res com renda per capita 
de meio salário mínimo e 
inscritas no Cadastro Úni-
co, o mecanismo do go-

verno federal para o aces-
so a benefícios sociais.

Em Nova Odessa, apro-
ximadamente 800 famí-
lias de baixa renda são 
contempladas pela Tari-
fa Residencial Social des-
de abril de 2023, quando 
o benefício foi instituí-
do no município. O re-
cadastramento é anual 
e obrigatório, atendendo 
à Resolução 251/2018 da 

ARES-PCJ (Agência Regu-
ladora dos Serviços de Sa-
neamento das Bacias dos 
Rios Piracicaba, Capivari 
e Jundiaí).

ReCadasTRaMenTo
Para a renovação da Ta-

rifa Residencial Social, os 
consumidores devem se 
dirigir à Coden com car-
teira de identidade; CPF; 
a última conta de água 

e a folha resumo do Ca-
dÚnico atualizada. Infor-
mações sobre o cadastra-
mento no CADÚnico de-
vem ser obtidas na Direto-
ria de Gestão Social e Ci-
dadania de Nova Odessa.

O recadastramento na 
Coden será efetivado ape-
nas se o consumidor não 
tiver contas atrasadas nos 
últimos 12 meses.

| da Redação

Coden convoca consumidores para recadastramento em março

foTos: dIvULGação



Melhores condições

Obra da EMEB Vereador Osvaldo 
Luiz da Silva foi viabilizada pela gestão 
do prefeito Leitinho em contrapartida 
com a Midas Incorp. e Administradora; 
chaves foram entregues nesta terça

A Prefeitura de No-
va Odessa informou nes-
ta quarta-feira (21) a con-
clusão da ampliação da 
EMEB (Escola Municipal 
de Educação Básica, anti-
ga “EMEFEI”) Vereador Os-
valdo Luiz da Silva, no Jar-
dim Marajoara. Viabiliza-
das pela gestão do prefeito 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD), através de con-
trapartida, a obra inclui 
quatro novas salas de aula 
com iluminação em LED, 
pontos para ar-condiciona-
do, ventiladores e computa-
dores, e calçamento, além 
de uma lavanderia e a ins-
talação de gradil metálico 
no perímetro da unidade.

É a 21ª unidade da Rede 
Municipal de Educação a 
receber melhorias e refor-
mas desde o início da atual 
gestão municipal, em 2021.

A entrega das chaves foi 
feita na terça-feira (20) pe-
la Midas Incorporadora e 
Administradora Ltda, lo-
calizada no município. A 
ampliação da EMEB foi 

uma contrapartida da em-
presa pela implantação de 
um novo empreendimento 
habitacional na cidade. Se-
gundo a Secretaria de Edu-
cação, as novas salas per-
mitem a ampliação das tur-
mas de pré-escola e de ou-
tros projetos pedagógicos 
na unidade.

Estiveram presentes a 
chefe de Gabinete, Carla 
Lucena, a secretária muni-
cipal de Obras e o adjunto 
da pasta, Miriam Lara Net-
to e Gustavo Valente, a ve-
readora Marcia Rebeschi-
ni, o diretor da unidade es-
colar, Alan Fonseca, e José 
Messias Sposito Junior, re-
presentante da Midas.

“São obras importantes 
para dar mais conforto pa-
ra nossos alunos e profes-
sores. Só temos que agra-
decer à Midas por mais es-
ta importante parceria para 
a qualidade do atendimen-
to educacional às crianças 
da região do Jardim Mara-
joara”, salientou o prefeito 
Leitinho.

As salas contam com 
acabamento de primei-
ra linha. “A Midas é uma 

empresa muito eficiente. A 
qualidade da obra é exce-
lente. A empresa fez tam-
bém a remoção e recoloca-
ção de novos gradis, o que 
traz mais segurança para a 
comunidade escolar. Só te-
mos que agradecer a dire-
ção da empresa”, explicou 
a arquiteta Miriam.

Para Carla Lucena, a am-
pliação e reforma da unida-

de traz um diferencial no 
dia a dia da comunidade es-
tudantil. “Mais uma vez, só 
temos a agradecer a empre-
sa por essa contrapartida, 
pois as salas ficaram mo-
dernas, de muita qualida-
de e contam com toda a in-
fraestrutura”, disse a chefe 
de Gabinete.

Desde 2021, a gestão mu-
nicipal já conquistou e re-

negociou diversas contra-
partidas junto a empresas 
responsáveis por empreen-
dimentos habitacionais, co-
mo a construção do prédio 
do futuro Departamento de 
Bem-Estar Animal, na ave-
nida Brasil, e o galpão da 
Oficina de Costura e Fral-
das, no Jardim Capuava.

Também foi viabilizada 
a revitalização da área ver-

de do entorno do Paço Mu-
nicipal e garantida a futu-
ra ligação viária entre a Ro-
dovia Rodolfo Kivitz e a rua 
Júlio Marmille, na região 
do Jardim Dona Maria Ra-
poseiro Azenha – criando 
um acesso direto de quem 
vem da região oeste da ci-
dade em direção à avenida 
Ampelio Gazzetta –, entre 
outras contrapartidas.

Obra contempla quatro novas salas de aula com iluminação em LED

Nova Odessa anuncia conclusão de 
ampliação de escola no Jd. Marajoara 

divulgação
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A equipe do Projeto ‘Co-
zinhalimento’ da Prefeitura 
de Nova Odessa promoveu 
na terça-feira (20) mais um 
workshop, desta vez com 
o tema “Pães Artesanais 
Doces e Salgados”. O cur-
so gratuito contou com a 
presença de pelo menos 20 
participantes, que saíram 
da cozinha modelo do pro-
jeto capacitados para gerar 
renda às famílias. E já há 
uma lista de espera de in-
teressados para a “segun-
da edição” da capacitação.

Desde sua inauguração, 
em março de 2023, já fo-
ram oferecidos quatro cur-
sos e capacitações na “co-
zinha modelo” do projeto, 
mantida em parceria entre 
a Prefeitura e o Governo do 
Estado de São Paulo, atra-
vés da Casa da Agricultu-
ra Paulista.

“Preparamos Stolen, um 
pão especial recheado com 
marzipan, uvas passas e 
ameixa, além de tranças 
recheadas, fatias húnga-
ras, bolo de Reis e brioche. 
Nas preparações salgadas, 
fizemos esfirra aberta de 
carne, esfirra fechada de 
frango com catupiry, en-
roladinho de presunto e 
queijo, fogaça de alecrim 
com queijo, palitinhos de 
queijo crocante e salpica-
do de queijo. Cada ban-
cada realizou pelo menos 
duas preparações, uma do-
ce e uma salgada. Foi to-
talmente ‘mão na mas-

sa’”, comentou a nutricio-
nista responsável pelo Se-
tor de Alimentação Esco-
lar da Prefeitura e pelo Co-
zinhalimento, Juliana Pis-
saia Savitsky (que ministra 
os cursos).

Cada workshop começa 
sempre com as orientações 
de “Boas Práticas de Produ-
ção e Manipulação”, orien-
tações sobre custos e expli-
cações das receitas e qual a 
finalidade de cada utensí-
lio, equipamento e ingre-
diente utilizados. No final, 
todos degustaram e fazem 
avaliações positivas refe-
rentes ao tema do curso. 

“Foi novamente um suces-
so. E já temos uma lista de 
espera de mais de 30 pes-
soas. No final de março eu 
vou dar o mesmo curso, de 
tanto sucesso que este fez”, 
adiantou Juliana.

PArceriA
O Projeto Cozinhalimen-

to é uma parceria da Prefei-
tura de Nova Odessa, por 
meio do Fundo Social de 
Solidariedade e do Setor de 
Alimentação Escolar da Se-
cretaria Municipal de Edu-
cação, com a Casa da Agri-
cultura do Governo do Es-
tado de São Paulo.

Workshop de Pães Artesanais 
capacita mais 20 novaodessenses

Curso já tem lista de espera de interessados 
para a ‘segunda edição’ da capacitação
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GerAção de rendA

A causa animal ago-
ra pode contar com mais 
um recurso no comba-
te aos maus-tratos. Foi 
aprovado na sessão ordi-
nária desta segunda-fei-
ra (19) o Projeto de Lei nº 
94/2023, de autoria da ve-
readora Marcia Campos, 
que dispõe sobre a proi-
bição de manter animais 
acorrentados no municí-
pio de Hortolândia.

O projeto agora segue 
para a Prefeitura para que 
seja revisado pelo prefei-
to e se receber sanção, en-
trar em vigor. A proposta 
da vereadora prevê man-
ter a segurança e o bem-
-estar dos animais domés-
ticos na cidade, com o ob-
jetivo de evitar ações de 
maus-tratos, que atual-
mente são comuns em vá-
rias casas pelo país.

A vereadora explica na 
justificativa do projeto 
que assim como os seres 
humanos “os animais têm 
sentimentos e sofrem com 
a falta de atenção, cui-

dado e amor, mantê-los 
acorrentados dia e noite 
é cruel e causa sérios da-
nos físicos e emocionais”.

Ela ressalta que manter 
animais em correntes po-
de causar ferimentos no 
pescoço e corpo quando 
eles tentam se soltar e aca-
bam se enroscando e mui-
tas vezes ficam sem aces-
so a comida e água duran-
te longos períodos.

“Todo animal deve re-
ceber os cuidados neces-
sários, com alojamento 
adequado e seguro sem 
a necessidade de estar 
preso por correntes dia-
riamente, manter um ca-
chorro acorrentado e so-
zinho é um castigo, pois 
o sentimento que terão é 
de exclusão e abandono, 
o que vai gerar frustração 
e raiva e dependendo da 
raça do animal ele se tor-
nará mais agressivo”, co-
mentou Marcia.

O Projeto ainda pre-
vê multa para estabele-
cimentos comerciais e 
pessoas físicas que man-
tiverem os animais acor-
rentados.

Projeto de Lei proíbe 
que tutores acorrentem 
animais em Hortolândia

cAusA AniMAl
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Além da instalação de co-
zinhas profissionais e da ca-
pacitação de agentes mul-
tiplicadores, o Cozinhali-
mento promove ações de se-
gurança alimentar e nutri-
cional sustentáveis e de in-
centivo à geração de renda 
e empreendedorismo, atra-
vés de cursos gratuitos ofe-
recidos à comunidade, co-
mo este de panificação.

Por meio do convênio 
com a Secretaria de Agri-
cultura e Abastecimento, o 
Projeto destinou R$ 80 mil 
para a compra de equipa-
mentos, utensílios e mobi-
liário para a cozinha profis-
sional, que inclui uma sala 
de aulas teóricas.

A Prefeitura investiu 
cerca de R$ 20 mil adicio-
nais em utensílios, móveis 
e equipamentos, além de 
fornecer os insumos para 
os cursos, e também uma 
professora ou “agente mul-
tiplicadora” – neste caso, a 
própria servidora munici-
pal e nutricionista, Juliana 
Pissaia Savitsky.

As inscrições nos cursos 
rápidos do Cozinhalimen-
to de Nova Odessa devem 
ser feitas sempre de forma 
presencial, no Setor de Ali-
mentação Escolar (a “Me-
renda Escolar”), que fica 
na avenida Eddy de Freitas 
Criciúma, nº 150, no Cen-
tro (no antigo CTVP), das 
8h às 11h ou das 13h às 15h. 
É necessário ter mais de 16 
anos, apresentar documen-
to de identidade com foto e 
comprovante de endereço 
em Nova Odessa.



Briga entre casal teria iniciado após 
o companheiro ter agredido criança 
de 8 anos; mulher alegou ainda que 
sofria agressões e foi obrigada a usar 
entorpecente e bebida alcoólica

Uma mulher de 29 anos 
matou o companheiro com 
um golpe de faca no pes-
coço, na madrugada desta 
quarta-feira (21), na rua João 
Goulart, no Jardim Aman-
da II, em Hortolândia. A ví-
tima foi identificada como 
Luís Fernando dos Santos, 
também de 29 anos. A sus-
peita de homicídio foi presa.

Policiais militares foram 
acionados para atender um 
esfaqueamento envolvendo 
uma mulher e o marido. A 
equipe chegou ao local e se 
deparou inicialmente com 
uma testemunha, que indi-
cou qual era a casa correta. 
Quando os policiais chega-
ram na residência, a suspei-
ta estava acompanhada da 
filha de 8 anos.

A mulher foi questiona-
da sobre o que tinha ocor-
rido e disse que teve uma 

briga com o marido e, na 
ocasião, desferiu uma fa-
cada na região do pescoço 
dele, se utilizando de uma 
faca de serra de cozinha. Os 
agentes entraram na resi-
dência e viram o corpo do 
homem ao chão, todo en-
sanguentado e aparente-
mente sem vida.

O Samu (Ser viço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência) foi acionado, mas o 
médico da unidade consta-
tou  que Luís Fernando já 
estava morto. O médico in-
formou que a vítima tinha 
um ferimento no pescoço, 
ao lado esquerdo.

Os agentes da Polícia 
Científica estiveram no 
local e realizaram os tra-
balhos de perícia técnica. 
Ao término da perícia, o 
corpo foi recolhido ao IML 
(Instituto Médico Legal), 
de Americana.

A faca, objeto possivel-
mente utilizado como ins-

Suspeita de assassinato foi levada ao 2º Distrito Policial de Hortolândia e autuada em flagrante

Mulher mata companheiro com facada 
no pescoço e é presa em Hortolândia

Deic prende dois por desmanche ilegal em SP
Policiais civis do Deic (Departamento Estadual de Investigações Crimi-
nais) prenderam dois homens, primos, por receptação. Os parentes man-
tinham uma operação de desmanche de veículos roubados e furtados den-
tro de uma garagem no bairro do Limão, na zona norte. A detenção acon-
teceu nesta terça-feira (20).  O flagrante foi realizado por policiais da 1ª De-
legacia de Investigações sobre Furtos e Roubos de Veículos da Divisão de 
Investigações sobre Furtos, Roubos e Receptações de Veículos e Cargas.
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Sete homens, com idades 
entre 20 e 42 anos, foram 
presos em flagrante por trá-
fico de drogas e associação 
ao tráfico em um galpão, no 
bairro Bonsucesso, em Gua-
rulhos. Cerca de 2 toneladas 
de drogas foram apreendi-
das no local, além dos celu-
lares dos indiciados. A pri-
são foi feita por policiais ci-
vis da 2ª Dise (Delegacia de 
Investigações Sobre Entor-
pecentes) de Campinas, em 
investigação para identificar 
rotas de transporte de dro-
gas. Uma grande carga de 
entorpecentes seria entre-
gue em um galpão de Gua-
rulhos e distribuída para ci-

dades da região.
A equipe foi até Guaru-

lhos e encontrou os dois 
carros descritos na de-
núncia, uma caminhone-
te e um táxi. Os policiais 
acompanharam de longe 
os veículos, que os levaram 
até um galpão. A caminho-
nete entrou no armazém e, 
depois de um tempo, saiu e 
foi abordada a quilômetros 
de distância do local. Den-
tro do veículo, ocupado por 
dois suspeitos, foram en-
contrados diversos table-
tes de maconha.

Já os outros policiais que 
aguardavam em frente ao 
galpão abordaram o outro 
veículo, também ocupa-
do por duas pessoas, e en-
trou no local, onde havia 

Dise prende sete e apreende droga 
que seria distribuída na região

Droga era produzida em um galpão 
e distribuída para Campinas e região

divulgação
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A obra de uma cons-
trutora provocou o afun-
damento de uma rua do 
bairro Parque Orestes On-
garo em Hortolândia, na 
manhã desta quarta-fei-
ra (21). Um ônibus afun-
dou no asfalto, na rua Rio 
Potengi. 

Segundo a Prefeitura, 
no local está sendo reali-
zada uma obra de um em-
preendimento particular. 
Ninguém ficou ferido.

Equ ipes da Sabesp 
(Companhia de Saneamen-

to Básico do Estado de São 
Paulo), juntamente com a 
construtora responsável 
pela obra, realizam ações 
de infraestrutura na área, 
o que pode ter influenciado 
no afundamento do solo.

Agentes da Secretaria de 
Mobilidade Urbana retira-
ram o veículo do transporte 
coletivo municipal e sinali-
zaram o local para contri-
buir com a segurança viá-
ria. Segundo a Prefeitura, a 
responsabilidade pelo re-
paro e restabelecimento da 
via bem como os prazos pa-
ra sua execução são de atri-
buição das empresas.

A Secretaria de Mobili-
dade Urbana informa que 
o itinerário da linha de ôni-
bus afetada será reorgani-
zado, momentaneamen-
te, para reduzir ao máxi-
mo o impacto aos usuários 
do sistema, bem como a ro-
tina dos moradores do en-
torno e o trânsito no local.

A BRZ, construtora res-
ponsável pela obra, afirma 
que atua sob orientação 
da Sabesp e que embora a 
origem do vazamento es-
teja sob análise, o traba-
lho visa à rápida solução 
do problema e normali-
zação do trânsito.

Obra de construtora causa afundamento de rua em Hortolândia

Ônibus ficou ‘entalado’ em cratera aberta na rua Rio Potengi

PARQUE oRESTES oNgARo
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Um motociclista so-
freu fratura na perna di-
reita após um acidente 
nesta quarta-feira (21), 
no quilômetro 112, da 
Rodovia Anhanguera, 
em Sumaré.

A Polícia Militar Ro-
doviária esteve no lo-
cal do acidente e apurou 
que o condutor da moto-
cicleta seguia sentido ca-
pital, quando perdeu o 
controle da direção vin-
do ao chão. 

Ainda segundo a polí-
cia, o motociclista sofreu 
fratura na perna direita e 
foi socorrido pelo Resga-

te da Concessionária Au-
toBAn e levado ao Hospi-
tal Estadual Sumaré. O 
acidente gerou conges-
tionamento na rodovia.

Em outro acidente, 
uma colisão envolvendo 
dois caminhões interdi-
tou duas faixas da Anhan-
guera nesta quarta-feira, 
também na altura de Su-
maré, no quilômetro 109, 
sentido interior. A colisão 
deixou um ferido.

Motociclista sofre 
fratura na perna em 
acidente em Sumaré

RoDovIA ANhANgUERA 
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mais três homens. No gal-
pão, também descobriram 
mais tijolos de maconha.

No total, 2,3 toneladas de 
maconha foram apreendi-
das, e os sete homens, con-
duzidos à unidade de de-

tenção do 1º DP de Guaru-
lhos. Um deles ainda che-
gou a confessar que foi con-
tratado para levar a droga 
até o interior. O caso foi re-
gistrado como tráfico de 
drogas e associação.

Além do acidente 
com a moto, dois 

caminhões se 
envolveram em 

colisão na via

trumento do crime, foi 
apresentada aos policiais 
para apreensão.

Os militares conduziram 
a suspeita ao 2º Distrito Po-
licial, onde foram tomadas 
as medidas de Polícia Judi-
ciária cabíveis e formaliza-
da a oitiva da testemunha 
que comunicou que foi acio-
nada pela mulher por volta 
de 02h25m, para que fosse 
até a casa dela, relatando a 

briga entre o casal. A teste-
munha disse que a mulher 
admitiu que havia desferido 
uma facada na vítima.

A testemunha ainda con-
tou que no momento em 
que chegou ao imóvel, se 
deparou com a vítima apa-
rentemente em óbito, e de 
imediato orientou a mulher 
que chamasse socorro. Ela 
declarou que não presen-
ciou os fatos.

INTERRogATóRIo
Durante o interrogatório 

policial, a mulher decla-
rou que estava em proces-
so de separação e que a ví-
tima não aceitava o térmi-
no do relacionamento. Ela 
disse que vinha sofrendo 
ameaças e perseguições, e 
na data, falou que “foi obri-
gada por ele a usar entor-
pecente e bebida alcoóli-
ca”, relatando ainda ter si-

do agredida. Ela afirmou 
que no momento em que 
sua filha de 8 anos che-
gou em casa, a vítima te-
ria agredido a criança e, 
por essa razão, deu uma fa-
cada no pescoço dele.

A autoridade policial de-
liberou pela lavratura do 
auto de prisão em flagran-
te. A mulher, suspeita de ter 
cometido o crime de homi-
cídio, permaneceu presa.



Uma manga des-
penca lá do alto, 
trazendo à reali-

dade o menino que des-
cansava à sombra da ár-
vore, como uma criança 
no colo da mãe. Dono de 
devaneios, se ajeita entre 
o tronco e busca com o 
olhar o pasto. O gado tem 
focinho rente ao chão, ru-
minando; um boizinho 
tenta escalar uma opu-
lenta vaca, que numa ar-
rancada para a frente sa-
code o dorso. 

O sol estava a pino e con-
vidava o menino a ficar por 
ali mesmo, esperando a 
oportunidade para mudar 
o ambiente de solidão do 
momento. Mulheres inva-
dem sua mente, num mo-
mento juvenil, até que o 
sono toma conta dele.

Estava deitado numa 
cama de batente, cober-
ta por uma bela colcha de 
retalhos, em cima de um 
disforme colchão de pa-
lha de milho. No canto, 
perto da janela, a calça e a 
camisa de domingo, pen-
durada numa grassa ca-
deira de madeira de lei. 
A monofásica iluminação 
quase deixa vestígios de 
escuridão.

- Tuuuuu... tuuuu... 
tuuu...

A banda desafina para 
afinar os instrumentos e 
assim começar o ensaio 
geral. Mais um pouco e 
subirão a escada do core-
to para uma apresentação. 
Tudo era alegria naquela 
manhã de domingo, on-
de os sons se misturavam. 
Trombone, zabumba, san-
fona... E a Nonna assistia 
aquele descompasso, rindo 
enquanto segurava o aven-
tal com as mãos, satisfeita 
em ver seu mundo ao re-
dor. A nave da Igreja estava 

repleta, lotada até a porta, 
onde pequenos e meigos 
olhos vasculhavam rosto 
por rosto, e nada. 

- Por que ele não veio? 
Será que não quer mais 
me ver, nem gosta de 
mim? Será? Será que se en-
cantou por outra? Não sei 
se agüentarei vê-lo com 
outra que não seja eu... 
Quem vai deixar bilheti-
nhos de amor na minha 
carteira? Quem? Quem 
vai me contar aquelas lin-
das histórias? Quem?

Duas lágrimas rolam 
no infantil rosto e mor-
rem nos seus lindos lá-
bios, deixando um gosto 
amargo na boca.

O coreto não existe 
mais, muito menos a Igre-
ja. O pequeno lugar cres-
ceu. O menino casou-se, 
teve filhos e dela só so-
brou o sobrenome, que é 

o mesmo do menino, que 
só de olhar para a querida 
cunhada vê o tempo vol-
tar no mesmo bairro que 
leva o nome da família.

CASOS DE FAMÍLIA
Casos de Família é o no-

me de um conto fictício, 
baseado na história da Fa-
mília Dall’Orto, não me-
nos importante que outras 
famílias de imigrantes que 
se instalaram nesse lugar, 
fazendo sua terra natal e 
que muito contribuíram 
para seu progresso.

Ma rga r ida Ca mpo 
Dall´Orto escreveu a his-
tória da família em deta-
lhes; elaborou uma árvore 
genealógica exemplar; re-
lata momentos e trágicos 
que, quero crer, a maioria 
dos imigrantes passaram. 

A situação do imigran-
te no nosso país me fas-

cina. Primeiro pela in-
voluntária vontade de 
deixar a terra natal para 
trás, com muitos sonhos e 
ideais. Depois, pensar nos 
parentes que ficaram. Só 
viriam a saber deles atra-
vés de correspondências 
manuscritas. 

Depois de tentar co-
nhecer mais dessa famí-
lia, passei a usar a veia da 
escrita, criando o “Casos 
de Família”, em que me 
coloco no mundo da fic-
ção, como um filho deles, 
um menino que tece so-
nhos, que ama os fami-
liares, mas não percebe 
o valor que tem seus en-
tes queridos no desenro-
lar de sua vida social. 

O ENREDO
Da região do Vêne-

to, embarcando no va-
por Carlo R, numa odis-

Angelo Campo Dall’Orto

Famílias de Nova Veneza Folclore Sumareense

Craque de futebol 
Rui Carlos Álvares Scanavini nasceu em Araras. 

Naquela cidade era um craque de futebol. Jogava 
nos melhores times da cidade, sempre com mui-
to destaque. 

Ainda jovem mudou-se para Sumaré, por causa 
da profissão: era bancário, funcionário do Banco 
do Brasil. Veio para cá para instalar a agência do 
Banco na Avenida 7 de Setembro e não saiu mais, 
mesmo depois de aposentado. 

Araras virou passeio, porque ainda tem muitos 
parentes por lá. Um desses parentes tem uma chá-
cara, com um campo de futebol. Numa das idas pa-
ra esse local viu alguns meninos batendo bola no 
tal campinho. Aí resolveu mostrar para os garotos, 
mesmo setentão, como era bom de bola. 

Decidiu chutar algumas bolas no gol. A menina-
da ficou observando, com o maior respeito. Alguns 
deles já tinham ouvido falar do craque Rui. Agora 
era hora de confirmar a fama.

Rui ajeitou a bola, a uns quinze metros do gol; to-
mou distância e chutou. O inesperado aconteceu: 
a bola só caminhou uns cinco metros.

Pensando numa pequena falha de distância da 
bola, preparou-se para um novo chute e... foram 
apenas seis metros que a pelota caminhou.

Chateado, ou envergonhado, ele tranquilizou os 
garotos e falou que no próximo chute ia mostrar 
suas antigas habilidades. Infelizmente a promes-
sa ficou na promessa. 

Na terceira tentativa a bola mal saiu do lugar. O 
Rui saiu com uma distensão. 

Alaerte Menuzzo
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré
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Sérgio de Azevedo

Cronista e ex-Diretor 
da Associação Pró-
Memória de Sumaré

séia que só a determina-
ção supera todos obstá-
culos e perdas que pre-
cederam e aconteceram 
na viagem. Da chegada a 
Santos à Hospedaria dos 
Imigrantes, em São Pau-
lo, ao balanço dos vagões 
da Cia. Paulista de Estra-
das de Ferro até a terra da 
laranja (Limeira), o imi-
grante se vê confrontado 
com seu patrão, em posi-
ção humilhante, por ser 
um misto de trabalho no 
sistema escravagista e ex-
ploração imigratória. 

Com muito trabalho, 
austeridade e determi-
nação os imigrantes dri-
blam as dificuldades e lo-
go deixam de ser colonos 
para serem proprietários. 

No decorrer do ano de 
1917 Ângelo e Luiz Cam-
po Dall´Orto chegam ao 
Núcleo Colonial Nova Ve-
neza, como donos de ter-
ra, no lugar onde hoje é 
Nova Veneza. Essas ter-
ras eram as localizadas 
no lado de cima da estra-
da velha de Limeira, hoje 
Via Anhanguera.

Em 1923 duas casas fo-
ram construídas: uma pa-
ra o Ângelo, outra para o 
Luiz. Eram separadas, 
mas não distantes uma da 

outra. Existiriam até ho-
je, não fosse a ação de um 
usucapião, que não tom-
ba mas derruba – de tes-
temunha só existem fo-
tografias e as figueiras e 
pau d’alho que ainda por 
lá resistem. 

Numa feliz idéia, Ânge-
lo queria os amigos de Li-
meira por perto. Graças a 
esse carinho, hoje pode-
mos identificar algumas 
famílias que fazem par-
te de Nova Veneza, con-
vidadas por ele: Sônego, 
De Nadai, Borro, Toma-
zin, Ortolan, Botecchia, 
Comine, Nardini, Bassan, 
Oliveira e outros.

Ângelo faleceu em No-
va Veneza no ano de 1949. 
Seria injusto terminar es-
ta história sem contar os 
benefícios que sua família 
trouxe ao povo do lugar: o 
excelente campo de fute-
bol e o salão de bailes da 
Sociedade Esportiva No-
va Veneza (que não exis-
tem mais), a Agência dos 
Correios, a Escola Mista 
de Nova Veneza. 

Graças ao amor e tra-
balho dos imigrantes ita-
lianos, russos, alemães, 
sérvios, espanhóis, en-
tre outros, Nova Veneza 
é o que é hoje.



fotos: pró-memória sumaré
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MARA BAZAN

UMBERTO DIDONA

DESFILE DO CENTENÁRIO

FESTA NO ESTÁDIO

A estudante Mara Bazan recebe um mimo do Professor Leovigildo 
Duarte Junior, que ministrava aulas na rede municipal e estadual de 

Sumaré. Ao lado deles, a também estudante Fátima Terzi. 

Umberto Didona é a segunda pessoa, da esquerda para a 
direita desta foto. É filho de Thomaz Didona, que está à sua direita. 

Umberto trabalhou e se aposentou na Secretaria da Receita do 
Estado de São Paulo. Foi presidente do Clube Recreativo Sumaré. 

Ele foi fotografado num banquete realizado em homenagem ao 
industrial Plínio Giometti. À sua esquerda estão: José Miranda 

(terceiro Prefeito de Sumaré) e Natalino Giometti. 

Desfile de 1.o de Maio de 1968. Atílio Mengue, o “Pombinha”, 
desfila com sua Lambretta. Atrás dele, vemos um carro 

alegórico com o símbolo do Centenário de Sumaré.

Festa no Estádio Luiz Frutuoso. Foi no ano de 1968, quando diversas 
comemorações do Centenário de Sumaré aconteceram naquele local. 
O público tomou toda a arquibancada do Estádio do Clube Recreativo 
Sumaré. Identificamos algumas personalidades na parte inferior da 

foto (da esquerda para a direita): Álvaro Ferreira, Milton Luiz Pazetti, 
Irineu Menuzzo, Ana Godoy Barijan, Maiba Apparecida Maluf, Flora 

Ferreira Gomes e Julieta Francisca França Franceschini.

DISPENSÁRIO SANTA RITA DE CÁSSIA LEONOR PROZILLO

O Dispensário Santa Rita de Cássia, do Instituto Assistencial Pio XII, foi a primeira 
creche criada em Sumaré. Por muitos anos foi dirigido pela senhora que vemos 

no fundo, à esquerda: Mafalda Biondo Rocha. Ela está recebendo a visita da 
Leontina Ricatto Miranda, esposa do vice-Prefeito Euclides Miranda, e da primeira dama, 

Julieta Francisca França Franceschini, esposa do Prefeito João Smânio Franceschini.

Leonor Montanari Prozillo era jovem 
alegre e popular na cidade. Estudava no 

Colégio Comercial de Sumaré. Nesta foto 
está acompanhada do pai, José Prozillo. 

Infelizmente ela viria a falecer algum tempo 
depois de aparecer nesta foto.
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